

bürgerlichen Ideologie keine Kompromisse geben darf. Diese Ideologien stehen sich unversöhnlich gegenüber. Das wird besonders angesichts der Zuspitzung des ideologischen Kampfes zwischen Sozialismus und Imperialismus deutlich. Lenin forderte von den Kommunisten, sich geduldig an die Massen zu wenden, die Besonderheiten und psychologischen Merkmale jeder Schicht und jedes Berufes zu verstehen, die politische Arbeit verständlich und überzeugend zu leisten, einfach und klar zu sprechen. Zielstrebige Führung der politischen A. erfordert vor allem das Vermögen, ihren Inhalt, ihre Richtung und ihre Formen in der jeweiligen Periode des Kampfes richtig zu bestimmen. Massenwirksame politische A. zeichnet sich durch konsequente Parteilichkeit, hohen Ideengehalt, Lebensnähe, überzeugende Beweisführung, Vielfalt in der Wahl der Mittel und große Anschaulichkeit aus. Sie wirkt vor allem durch die Kraft des Beispiels. Zu den Mitteln der A. gehören: Presse, Rundfunk und Fernsehen (—* *Massenkommunikation*—, die mündliche A. (individuelles Gespräch, Diskussion im kleinen Kreis, Vortrag, Forum u. a.); die schriftliche A. (Broschüre, Traktat, Flugblatt u. a.); die Sichtungation (Plakat, Wandzeitung, Ausstellung u. a.). In der A. sind die verschiedenen Mittel sinnvoll aufeinander abzustimmen und einzusetzen.

Agitator: Funktionär in der massenpolitischen Arbeit, der im Auftrag einer gewählten Leitung vor allem im Arbeitskollektiv das persönliche Gespräch führt, über Beschlüsse von Partei und Regierung sowie von Leitungen der Massenorganisationen informiert und aktuelle Ereignisse klassenmäßig erläutert. Das persönliche Gespräch, die Diskussion im kleinen Kreis ermöglichen es, Lösungswege an Ort

und Stelle zu beraten, Fragen direkt zu beantworten und die Werktätigen für die Realisierung der gestellten Ziele zu mobilisieren. Die Arbeit des A. setzt voraus, daß er von seiner Leitung regelmäßig über die neuesten Beschlüsse informiert und für das selbständige Argumentieren qualifiziert wird. Die Wirksamkeit seines Auftretens wird weitgehend durch seine parteiliche Haltung und sein persönliches Beispiel bestimmt. Der A. soll sich durch reiche politische Erfahrung auszeichnen und ein kameradschaftliches Verhältnis zu seinen Arbeitskollegen besitzen. Die Anleitung durch die jeweilige Leitung, Veröffentlichungen in den Massenmedien sowie weitere aktuelle Informationen und Argumentationen zu Fragen des sozialistischen Aufbaus und zur internationalen Lage sind die Grundlage für die Tätigkeit des A. Durch das Wirken der A. der Partei sowie der Massenorganisationen ist die massenpolitische Arbeit breiter, differenzierter und wirkungsvoller geworden.

AGL —♦ *Betriebsgewerkschaftsorganisation*

Agnostizismus: erkenntnistheoretische Lehre, welche die Fähigkeit des Menschen bezweifelt, einschränkt oder völlig leugnet, die objektive Realität zu erkennen. Vertreter des A. halten die objektive Realität entweder für nur teilweise erkennbar oder überhaupt für unerkennbar. Die wichtigsten Formen des A. wurden von D. Hume und von I. Kant entwickelt: Hume ging davon aus, daß es der menschliche Verstand in seiner Erkenntnistätigkeit immer nur mit Wahrnehmungen zu tun habe. Nur die Macht der Gewohnheiten führe ihn zu der Annahme, daß außerhalb des Verstandes materielle Gegenstände existieren. So leugnete er faktisch die Existenz der objekti-